

BAB IV

PENUTUP

4.1 Kesimpulan

Pariwisata merupakan salah satu sektor unggulan di Manggarai Barat. Sektor Pariwisata mulai muncul pada tahun 1987 saat ditetapkan Komodo sebagai cagar biosfer oleh UNESCO. Perkembangan pariwisata terus berjalan hingga terpilihnya komodo sebagai salah satu dari *The new Seven Wonder* Tahun 2008. Melihat perkembangan tersebut mulai muncul para investor untuk berinvestasi dengan membeli lahan/tanah kepada masyarakat lokal. Perkembangan pariwisata dan investor yang semakin meningkat telah memberikan peluang usaha dan lapangan pekerjaan. Perkembangan tersebut telah memberikan perubahan terhadap pekerjaan masyarakat lokal hingga beralih usaha ke bidang jasa pariwisata (Balai Taman Nasional Komodo, 2019).

Perkembangan pariwisata Manggarai Barat pada saat ini semakin gencar dengan tujuan untuk meningkatkan perekonomian masyarakat. Bertolak pada Visi pemerintah yaitu terwujudnya kesejahteraan masyarakat melalui perkembangan kepariwisataan yang berbasis pada masyarakat, serta mengangkat kekhasan budaya lokal. Berlandaskan pada Visi tersebut pemerintah melakukan serangkaian program antara lain peningkatan sarana dan prasarana umum dan pariwisata, perkembangan dan pengelolaan kebudayaan lokal, meningkatkan promosi pariwisata, dan

melestarikan lingkungan, serta meningkatkan kualitas aparatur dan sumber daya (Dokumen Disparbud Kab. Manggarai Barat,2019).

Pada implementasinya masyarakat di Manggarai Barat mengungkapkan resistensi yang beragam. Scott (1990) dalam Wiratmoko et.,al (2004:222) bentuk Resistensi masyarakat terdiri dari dua kategori yaitu: Pertama, *public transcript* adalah bentuk resistensi terbuka, misalnya pertunjukan diatas pentas diibaratkan permainan teater yang harus hidup di dua dunia, yakni dunia nyata sehari-hari dan dunia berpura-pura diatas panggung. Kedua, *hidden transcript*: adalah bentuk resistensi yang dilakukan tersembunyi atau tepatnya di belakang. Menurut konsep Scott (1990) dalam Wiratmoko et.,al (2004:222) menunjukkan bahwa perkembangan pariwisata di Manggarai Barat masih berada pada resistensi terbuka (*public transcript*).

Dinamika Resistensi Warga atas Kebijakan Pariwisata di Kabupaten Manggarai Barat menunjukan bentuk Resistensi yaitu:

1. Perlawanan Terbuka (*public transcript*)
 - a. Masyarakat Demo Tolak Investasi Premium di Kawasan Taman Nasional Komodo
 - b. Tuntutan Warga Kelurahan Komodo
 - c. Tanggapan Gereja atas Kebijakan Pariwisata di Manggarai Barat
 - d. Kebijakan Pemerintah dalam Pengembangan Pariwisata di Manggarai Barat

4.2 Saran

Berdasarkan pembahasan dan kesimpulan yang diperoleh maka saran dari penulis adalah Pemerintah Kabupaten Manggarai Barat kiranya bisa memberikan kesempatan yang lebih besar kepada masyarakat Manggarai Barat khususnya Masyarakat di Pulau Komodo untuk berpartisipasi mulai dari tahap pengambilan keputusan, pelaksanaan kegiatan, evaluasi, dan pemanfaatan hasil pembangunan.

Pemerintah Kabupaten Manggarai Barat juga harus bisa melaksanakan berbagai program dan kegiatan yang bisa meningkatkan kemauan masyarakat untuk berpartisipasi dalam pengembangan pariwisata di Taman Nasional Komodo. Pemerintah Kabupaten Manggarai Barat harus bisa melakukan pemberdayaan untuk meningkatkan kemampuan Masyarakat, khususnya dalam memproduksi Souvenir atau cendramata di Taman Nasional Komodo serta mengajak masyarakat untuk bekerjasama dalam membangun Pariwisata di Taman Nasional Komodo.

Dengan tanpa mengabaikan aspek pembangunan sumber daya manusia. Pengembangan destinasi super prioritas di Labuan Bajo diharapkan bisa berdampingan dengan peningkatan kesejahteraan perekonomian warga lokal. Dengan demikian, buah pengembangan Pariwisata Labuan Bajo dapat dinikmati tak hanya oleh sebagian elite, tetapi bagi sepenuhnya kemakmuran warga.

DAFTAR PUSTAKA

A. Buku

Arikunto, Suharsimi. 2006. *Metode Penelitian*. Yogyakarta : Bina Aksara.

Creswell, John W. 2016. *Research Design Pendekatan Metode Kualitatif, Kuantitatif, dan Campuran*. Yogyakarta : Pustaka Pelajar.

Dale, Cypri Jehan Paju. 2013. *Kuasa, Pembangunan dan Pemiskinan Sistemik: Analisis KontraHegemoni Dengan Fokus Studi Kasus di Manggarai Raya, NTT*. Labuan Bajo: Sunspirit Books.

Erdmann, Arnaz Mehta. 2004. *Paduan Sejarah Taman Nasional Komodo*. Bali, Indonesia : The Nature Conservancy Indonesia Coastal and Marine Program.

Moleong J. Lexy. 2007. *Metode Penelitian Kualitatif*. Bandung : PT. Remaja Rosdakarya.

Moleong J. Lexy. 2002. *Metode Penelitian Kualitatif*. Bandung : PT. Remaja Rosdakarya'

Muaini, 2018. *Kebudayaan dan Pariwisata*. Yogyakarta : Penerbit Garudhawaca.

Ridwan, Mohamad. Aini, Windra. 2019. *Perencanaan Pengembangan Daerah Tujuan Pariwisata*. Yogyakarta: Penerbit Deepublish.

Verheijen, J. 1987. *Pulau Komodo : Tanah, Rakyat dan Bahasanya*. Jakarta: Balai Pustaka.

Wuryandari, Ganewaty. 2014. *Pengembangan Wilayah Nusa Tenggara Timur dari Perspektif Sosial: Permasalahan dan Kebijakan*. Jakarta: LIPI Press.

Zulkarnain, Wildan . 2013 : *Dinamika Kelompok*. Jakarta: Bumi Aksara.

A. Karya Ilmiah

Arivin, Novrizal. 2017. “*Resistensi Masyarakat terhadap Pembangunan Hotel The Rayja di Desa Bulukerto, Kecamatan Bunmiaji Kota Batu*”. Skripsi thesis. Universitas Airlangga.

Nugraha, Awaludin. Baiquni, M. Ahimsa-Putra, Heddy Shri. Priyambodo, Tri Kuntoro. 2018. “*Respons Masyarakat Kampung Naga Terhadap Pembangunan Pariwisata Di Desa Neglasari, Kecamatan Salawu, Kabupaten Tasik Malaya (1975-2010)*”. Jurnal Program Studi Kajian Pariwisata. Sekolah Pascasarjana Universitas Gajah Mada.

Surya Saputra, Ida Bagus Putra. 2015. “*Pergulatan Nusa Dua Bersatu dalam Merebut Pasar Pariwisata di Desa Adat Bualu, Kelurahan Benoa*”. Jurnal Fakultas Ekonomi dan Bisnis. Universitas Udayana, Bali, Indonesia. Septa M, Arnola. Suparjan. 2017. “*Dinamika Konflik Dan Resistensi Warga Dengan Investor (Studi Konflik Lahan Sultan Ground di Pantai Watu Kodok, Desa*

Kemadang, Kecamatan Tanjungsari, Kabupaten Gunungkidul). Skripsi Jurusan Ilmu Pembangunan Sosial dan Kesejahteraan. Universitas Gajah Mada.

Septa M, Arnola. Suparjan. 2017. *“Dinamika Konflik Dan Resistensi Warga Dengan Investor (Studi Konflik Lahan Sultan Ground di Pantai Watu Kodok, Desa Kemadang, Kecamatan Tanjungsari, Kabupaten Gunungkidul)”*. Skripsi Jurusan Ilmu Pembangunan Sosial dan Kesejahteraan. Universitas Gajah Mada.

Winia, I Nyoman. 2018. *“Terjadinya Pergeseran Budaya Pada Masyarakat Nelayan dan Pelaku Pariwisata Sebagai Dampak Pembangunan Sistem Crab, Grint, dan Walk Way di Wilayah Pantai Sanur Denpasar Bali”*. Skripsi Jurusan Pariwisata. Politeknik Negri Bali.

B. Internet (Jurnal)

Budiningtyas, Erna Sadiarti. 2013. *Showroom Batik Di Kampung Batik Laweyan Respon Masyarakat Terhadap Pengembangan Pariwisata Di Kawasan Cagar Budaya*. Yogyakarta: Sekolah Pascasarjana Universitas Gajah Mada. (<file:///D:/PDF/6690-11628-1-PB.pdf>).

Komorina, Savonda Rizky. Utami, Diyah. 2017. *Resistensi Masyarakat Kelurahan Gunung Anyar Kecamatan Gunung Anyar Surabaya Tentang Rencana Pembangunan Apartemen dan Mall*. Surabaya : Fakultas Ilmu Sosial dan Hukum, Universitas Negeri Surabaya. (<file:///D:/PDF/253006-65714a6a.pdf>).

Yusuf, Muhammad. 2014. *Resistensi Atas Kebijakan Pengelolaan Hutan (Studi Pada Masyarakat Orang Rimba di Provinsi Jambi*. Yogyakarta : Jurusan Ilmu Pemerintahan Universitas Muhammadiyah Yogyakarta. (<file:///D:/PDF/2102-5725-1-PB.Pdf>).

C. Website

[https://indoprogress.com/2020/03/pariwisata-super-premium-dan-penguasaan-](https://indoprogress.com/2020/03/pariwisata-super-premium-dan-penguasaan-sumber-daya-di-flores/)

[sumber-daya-di-flores/](https://indoprogress.com/2020/03/pariwisata-super-premium-dan-penguasaan-sumber-daya-di-flores/) “*Pariwisata Super Premium dan Penguasaan Sumber Daya di Flores*”

[https://sunspiritforjusticeandpeace.org/2019/08/16/di-balik-kontroversi-penutupan-](https://sunspiritforjusticeandpeace.org/2019/08/16/di-balik-kontroversi-penutupan-pulau-komodo/1138/)

[pulau-komodo/1138/](https://sunspiritforjusticeandpeace.org/2019/08/16/di-balik-kontroversi-penutupan-pulau-komodo/1138/) “*Di Balik Kontroversi Penutupan Pulau Komodo*”

<https://voxntt.com/2020/01/30/tn-komodo-dalam-perlindungan-rakyat/57465/>

“*Taman Nasional Komodo dalam Perlindungan rakyat*”

[https://www.gatra.com/detail/news/469007/ekonomi/masyarakat-demo-tolak-](https://www.gatra.com/detail/news/469007/ekonomi/masyarakat-demo-tolak-investasi-premium-di-kawasan-tnk)

[investasi-premium-di-kawasan-tnk](https://www.gatra.com/detail/news/469007/ekonomi/masyarakat-demo-tolak-investasi-premium-di-kawasan-tnk) “*Masyarakat Demo Tolak Investasi Premium di Kawasan Taman Nasional Komodo*”